



サカタニ友の会ニユース

原爆の日を忘れていない！

6月号に同封した「イベント案内」お遊びコーナーに「週間朝日」掲載の「東京六大学お馬鹿度調査」を記入した。

その全文は「店」(ギャラリー集)に置いてあるが、広島・長崎に原子爆弾が投下された年月日を正確に答えた学生は4割。東大生ですら7割に過ぎない。新聞社の路上質問のハンデいは有っても傾向は推測できるだろう。

今、後期高齢者に入れられた人たちは、原爆投下当時は国民(小)学校6年生以上だ。60数年前のことでも、前の悲惨な戦争は鮮明に覚えている。食料難で戦後の餓え



1945・8・15広島原爆投下

少しでも、できることを！
みんなで力を合わせて！



被災者支援・チャリティーコンサート
7月13日(日)開催しました。
募金箱、桂米二さん・たけさん。麒麟麦酒さんご協力金を加え
義捐金総額は
十一万九千五百三十六円になりました。



被災者支援・チャリティーコンサート
7月13日(日)開催しました。
募金箱、桂米二さん・たけさん。麒麟麦酒さんご協力金を加え

みやんまー 岩手・宮城39536円を日本赤十字社 京都支部山内豊一事務局です。有難うございました。

中国四川、次長様を通じて寄贈いたしました。

岩手宮城内 翌日領収書をお届けくださった際、出演協力のミュージシャンの方、ご来場くださった方々に感謝の言葉をお伝えくださいと承りました。

ご報告致します。

みやんまー 岩手・宮城39536円を日本赤十字社 京都支部山内豊一事務局です。有難うございました。

みやんまー 岩手・宮城39536円を日本赤十字社 京都支部山内豊一事務局です。有難うございました。

中国四川、次長様を通じて寄贈いたしました。

岩手宮城内 翌日領収書をお届けくださった際、出演協力のミュージシャンの方、ご来場くださった方々に感謝の言葉をお伝えくださいと承りました。

ご報告致します。

みやんまー 岩手・宮城39536円を日本赤十字社 京都支部山内豊一事務局です。有難うございました。



(左は当日の写真一部です)

も経験した。同じ質問ならば正解率は9割を越えるだろう。

八月六日広島・八月九日長崎・幾十万の非戦闘員が普通の市民生活をしてきた都市の上空から、原爆は落ちたのでなく、殺す意志で落とされたのだ。生き残った一人原爆詩人峠三吉氏(1917・大61953昭28)は原爆

詩集の「序」の詩で叫ぶ、
ちちをかえせ
ははをかえせ
としよりをかえせ
こどもをかえせ
わたしをかえせ
わたしにつながる
にんげんをかえせ
にんげんのにんげんのよのあるかぎり
くずれぬへいわを
へいわをかえせ
正に命をかけた叫びだ。

あの時原爆はアメリカだけが持っていた。今や「核兵器」拡散され多くの国が持ち、持ちたいと思っている。唯一の被爆国日本は世界中の核兵器が廃絶されるまで「原爆の日」を覚え、語り続けなければならない。

京都市のコンビニ 深夜営業の自粛要請 あなたの賛否は？

京都市は地球温暖化対策の一環として、市内にあるコンビニエンスストアに深夜の閉店を求め、方針を固めた。

省エネで温室効果ガスの排出を減らすほか、消灯

京都市は地球温暖化対策の一環として、市内にあるコンビニエンスストアに深夜の閉店を求め、方針を固めた。

省エネで温室効果ガスの排出を減らすほか、消灯

当社が年中無休24時間営業でコンビニを営んでいる。当事者としての意見は9月号に書く予定ですが、先ずはご利用くださるお客様のご意見を聞くことが大切。手紙、口頭、メールで教えて欲しい！。MAILは yosirou@sosake.jp です。

で夜の町並みの景観を改善する狙いもある。7月にも業界団体や有識者らによる「市民会議」をつくり、具体案をまとめ、来年度にも実施したい考えだ。合わせて自動販売機の台数規制も検討する。(文・アサヒコムより転載)

ーとんつきー

イタリア・ナポリで地元産1L200円の牛乳スイスのスーパーでタマゴが、それぞれ安い輸入品より良く売れている。高い物を買う理由は、これを買うことで農家の生活が支えられるからだとのこと。

もう30年ほど前、某スーパーのオーナーがアメリカで安い物品を大きな紙袋にいれてくれた。袋は不要いと言ったところ、袋を使うことで経済が拡大する」と店員が言っていた。

どちらも資本主義の国だがヨーロッパとアメリカでは随分違いがあるようだ。ジミな(古風)とハデな(大量消費型)に別けらる。

元々ジミ型の日本は、アメリカに負けてからハデ型になったかようだ。大量販売大量消費。格差が有るのが当然の国になってきた。

「イタダキマス」「ゴチソウサマデシタ」は給食の時だけ、それも形式的に聞こえる時がある。資源は無尽大ではない。地球が壊れる前に、進路を変えないと大変。大いに自己責任を感じている。

ヨシイちゃんのひとりごと

マニユアル

(マニフェスト)と序

「マニユアル」という単語は、十数年も前から使用説明書・作業手順の日本語以上に日本語化されています。

「マニユアル」が使われていきます。管理表とか積荷目録の英語「マニフェスト」が政党の選挙公約集や政権構想に使われて日本語の「公約」は消えて使われてませんね。

駅で「電車が近づきました。黄色い線までお下がりでください」球場での「ファールボールにはお気をつけください」と親切な駅員さんや「うぐいす嬢」の声ですが、耳障りに思いませんか？黄色い線より後ろでも突き落とされた(不運な)人や、ネット裏で絶対ボールは来ないのに強弱なファールにネットを信用せず避けようとする人がいます。後で隣の人と苦笑いしてる姿をテレビで良く見ます。



甲子園ネット裏から



うぐいす嬢放送室

るチームが弱くて憂さ晴らしにそんな場面で楽しむしかなないので。それに今シーズンの岡田寛美(訂正・監督)はドント「ハラ」に座ってますねえ。(脱線コメン)

政治家も「わが党のマニフェストには書いてある」とオツシャルが書いてあるだけでは「絵に書いた餅」です。(食べさせて)駅員さんや「うぐいす嬢」も、マニユアルに、こ

と細かく書いてあるので、反射的に言う癖がついているのしよう。気合が入ってまへん。聞いている方も殆んど気にもしていない様子です。

アロイ 五・金沢ひろあき

昼前にパーンタンチャナ校に着きました。バスの前に警備の車つきです。

どうも私たちはすごいお客さんらしいのです。「日本人が29名も来る」というのが、たぶん学校の歴史はじまって以来はじめての事なんですよ。学校だけでなく、この地方全体がそうなんでしょう。学校では、校門から子供達が、2列に並んで歓迎し、その中を私達が進みます。蘭の花で作った輪をかけてくれました。

蘭の花客人われら首飾る

ひろあき

近頃は事件が起ると「マニユアルには書いて有ったのです

が・・・(免罪符)「わが党のマニフェストには書いてある・・・」(自慢げに)とよく使われます。本来マニユアル・等は大切な読み物ですが実行して「ナンボ」。結果が全てです。



「義郎箒持って来て渡すときて！」祖母の言葉で箒を取って来て渡すと

「ちり取は」と言われました。祖母の「マニユアル」は「箒と(序でに)ちり取」がセツトでした。肩たたきをたのませ「オオキニゴ苦労さんもうエエワ」の声で止めると「も

それが済んで次に、高床式の亭といった趣の建物に通されました。亭と言っても大きくて、200人は座れるようなものです。高床式で屋根と奥には舞台がついています。壁はありません。日本でいえば野外の大きな能舞台という趣ですね。これが大きな儀式を行う時の講堂であり、食堂であるということに、後で気がつきました。すべての行事をここで行ったからです。

歓迎の昼食会の後、引き続き、ウエルカム・セレモニーが行われます。奥の舞台には、ロータリークラブの方全員、タイ側は学校の校長先生、教頭先生、郡の教育長などのお偉いさんが座っています。この時、M先生は行方不明。後

うエエと言われても、もう十回くらい(序でに)叩くのやで」と言われました。序では、「マニユアル」の「ころ」でで真髓です。

世の中「マニユアル」にないことも再々起ります。書かれてなくても真髓を知っているはずと対処できるものです。「マニフェスト」に書いて有っても「やる気」が見えないと・・・。要は「マニユアル」に書かれていない「序で」を如何に読取り真髓を理解し気配りをするかが大事だと思います。ホナやってみると言われると序で仕事が多すぎて難儀し困るのどすげ。

式典の後には、学校の見学。工作で、おみやげ物を作っています。これは工芸の技術を身につけるためのもの。農作業の肥料作りの実習もあります。池でナマズを飼育するというのもあります。鶏も飼っています。学校の教科の勉強とともに、職業習得が目標になっています。生きていく力、職につく力を身につけ、卒業したらすぐに働けるようになるといつのが大切なのでしょう。それが切実な問題、矢張り貧しさということが根底にあるようです。

赤雲

くいのみ

晩酌は殆んど日本酒、常温で小さな利き猪口で呑んでいたが最近



「くいのみ(写真)」に代えた。作家「赤雲」得意の赤地に金と銀の鶴が天空へ飛び上がる姿が描かれている。

赤雲は号、本名岡田和夫君この四月二十四日亡くなった。彼は石川県から陶芸で身を立てるべく京都へ、1953年京都府立陶工職業訓練校図案科指導員として1971年まで奉職、多くの陶工を育て、自らも陶芸家として活躍していた。

近年持病の糖尿で老人施設に居たが、施設の老人に絵や陶芸を教え、亡くなる二日前体調を崩したが寸前まで家族と話しをしていたと聞く。忌明けに、既に陶芸作家ちして活躍の息子さんから赤雲作の「くいのみ」を戴いた。上京した時から56年間つき合った友。私は直ぐに火がつく「カラゲシ男」カッカと論で挑むと、ゆっくり静かな口調で反論や嗜めをくれた。五才年長の彼を私は「君」付けで呼んでいた。亡くなって彼は大人だったと始めて気がついた。酒好きで仲間と一緒に良く飲んだなあ。これからは赤雲「くいのみ」で飲む。返杯はまだマダ先だが何れするわ。YS。

京都&東山 ぶらりピカリ

9

東山を越える道 旧東海道の巻

東山を横断する峠道で最も重要な道は、京二条から九条山を越え山科日ノ岡から、お江戸日本橋に至るに東海道だ。元は国道一号線だった



旧東海道

昭和42年(1967)五条八イパス完成で現在は府道四ノ宮四つ塚線になっている。二条通東大路東の粟田口は京・七口の一つ、その地にある「粟田神社」は平安時代清和天皇が疫病に悩む庶民の安全祈願のため祀ら

京阪七条交差点をめくって (12) 競輪電車 沖中忠順 (おきなただより)



観電・修学院駅で停車中の市電1000型

【写真説明】1000型は幅2.4M・長13.8Mの路面電車では最大級の大きさで、定員90人とされていますが、登場当時の新聞では200人乗りとして紹介されていました。

また、古くから粟田村は著名な「陶工」や「刀鍛冶」が住み名工を祭る神社もあります。「七宝焼の店」も栄えていたが現在は残っていないようだ。

更に東に行くと「蹴上

昔の東海道は険しい峠道を蹴り上げるよつとして歩いたから付いた地名も、文禄年間(1592~1596)から明治8年(1875)と三百年近い年月に幾度も掘り下げ工事の結果、今、難なく通行できる四車線道路になった。

この蹴上は琵琶湖三井寺下から長等山(大津市)日ノ岡山(京都市)下にトンネルを掘り水を引く琵琶湖疎水の京都市側の出口であ



念館動物園東裏・入場無料) インクラインの上端部より石橋を渡って急坂を登ること10分ほどで、日向(ひむかい)大神宮が有る。

る。明治18年から同27年の大工事、琵琶湖の水を京都までひき、水道、運河、発電に使えるようにした。疎水工事は、弱冠21才の田邊朔朗(たなべさくろう)先生を中心として完成を見た。疎水記念館にある先生のノートの表紙には、「ど

れだけ多くの事をしたかというだけでなく、いかに上手にしたか。」と英語で書かれていた。ノ岡の左側に「南無無阿弥

京都市電が郊外電車に乗り入れたことをご存知でしょうか。蹴山電車(観電)は地方鉄道法で建設され、軌道条例(法)の市電との平面交差は原則禁止でした。ところが東山通の元田中停留所

なんのためでしょうか、じつは現在の「こどもの楽園」の位置に競輪場があり、そのために京都駅前と壬生車庫から開催日に直通電車が運転されたのです。それには当時の最新型で、一番大型であった1000型が前窓下に競輪選手が画かれた大きな円板をつけて走りました。京都駅前発は1949年12月から京阪七条交差点を渡り東山通に向かいましたが一年半後、利用者が多い河原町通を北上するコースに変更されました。競輪場は1858年9月廃止、競輪電車の運転はその3年前に

が祀られている。こども又京都の紅葉の隠れ名所である。峠を下り大津に向かう日

疎水の思い出

川端通冷泉から塩小路まで琵琶湖疎水が暗渠になり、地上から消えて久しい。その前は鴨川の堤防の上に、三條まで京阪が走り、疎水は七条までそれに沿って開渠で流れ、伏見豊染ダムを経由淀川に合流している。昭和30年頃までは、毎年七月一日と十五日0時から水路の清掃の為に流れが止まる。明け方5時頃水が膝くらいまで減ると大勢の人が「網やバケツ」もって魚獲りに入る。オイカワや時にはつなぎも獲れた。疎水夷川舟溜に大日本武徳会遊泳部の教習場(通称武徳会)があり、国民学校(小学校)の男子生徒は毎夏休み殆んどそこで水泳の



訓練をうけた。当時、プールは市宮南禅寺プールしかなく、泳げるようになる」と正面橋から七条までの疎水が水泳場の代りになった。疎水での水泳中に「土左衛門(水死体)やネズミの死がい流れにくることもあったが泳ぐことを止めなかった。鴨川より疎水の方が「バイキン」が少ないという先生の言葉を信用していたのだらう。

たまには京阪と京津電車と乗り継ぎ、蹴上で下車インクライン下の「ねじりまんぼつ」を通り抜け南禅寺プールへ行くこともあった。「ねじりまんぼつ」は写真のよう「トネル」壁面レングスが、がねじれるよう貼り付けられている所からその名が付いたのだらう。昭和23年頃だと思いが、昨年おじになりになったアマンソンのマスターや下堀の友達がプール消費用品業者がス漏れ事故に遭遇死にそうなる目に会った。事件は新聞沙汰にもなった。プールの門だけ今も残り、中は浄水場の排水処理施設になっている。もうセピア色になった記憶がある。



トネル

酒屋で生きて 生かされて

第三十話

店増築とお酒の共和国(二)

油断大敵

増築工事は「お酒の共和国」の方向で店設計も進んでいてもう後戻りは出来ません。当店より京阪駅よりに強力なコンビニが出来る影響程度をシュミレーション、出店をためるしかないと判断しました。貸主Tさんは「マイショップさん」が承知すれば酒谷さんに貸しても良いとの話です。マイショップと他のコンビニで進んでいた話に強引な横槍を入れてご破算にしてもらい、当社がお借りしました。

競合の出店さえ抑えれば、増築で売り場面積が増え、特に酒売上げは伸びると確信していました。が想定外のこの非常事態で手元資金を使い資金繰りに困りました。ファミリーマート本社も応援はしてくれましたが足らず四苦八苦して手当をしました。増築後「ファミリーマートお酒の共和国店」と改名、「氷室蔵」(注:この商標は現在は宝酒造所有)と名付けた酒売場の効果も重なり店は予想以上に売上げが伸びました。「お酒の共和国」の新しい考え方は酒業界でも評判になり

仲間の協力も万全です。二階の「萬三」も改装効果で上々の売上です。そこで萬三の岸本社長の力を借りて「マイショップ」の後をラーメン屋「三五一五」にする段取りに入りました。

その少し前、体調が悪くドック検査を受け異常は無いとの診断で安心していたのですが、不調が続く、日に何度も便意をもよおします。便が細く少量頻回になりました。検便を癌センターに送ると直ぐ検査の指示、一〇月中旬府立病院に行き大腸S字結腸にイクラより大きいポリープが10個以上できて腸管を細くしているのが見えました。即入院、手術待ちを告げられました。

翌々日入院しましたが、手術は随分先、絶食で点滴だけで医師の許可をえて店に帰り仕事をしました。当社の期末決算申告は11月末最終の税務作業は会計士さんにお願ひしますが、財務経理に月次決算は全て私がしていますので完全な決算はできず仮縮めの形で会計士さん依頼「ラーメン屋」は予算総額だけ決めて、萬三の岸本社長に任せ。お酒の共和国の仕事は新採用の部長に業務担当者として運営することにして、十二月に大腸の一部切除手術一月中頃まで病院で過しました。油断大敵でした。2月末にヤット現場復帰できました。

「気になる短い文・言葉ばくら昭和ヒトケタにとつて、トウモロコシと聞けば、何とも複雑で嫌な思いが強い。敗戦直後、かの国のトウモロコシ、大豆で飢えをしのいだ。それが今や燃料とは。ごくあたりまえのもつたないと思つ。」
抜粋・毎日新聞7月18日掲載・「七転び八起き」野坂昭如著

(注)昭和21年ララ物資贈呈が行われ東京都等で、児童25万人に学校給食実施後、全国拡大



脱脂牛乳給食再現写真

お酒の四方山話

日本酒は今・史上最高の味

ワインは原料ブドウそのものが、味、香りに大きく影響する。日本酒は、米と水・麹でつくられるが、原料米の、味や香りから想像の出来ない程、旨み香り色の日本酒が醸しだされる。

10数年前までは海外で飲める日本酒は「瓶香」がのり酒質が劣化したものが多く、国内も平成4年の日本酒の級別廃止までは似たような酒が「はば」をきかせいた。昭和50年頃は地方の酒は「田舎酒」と言われたりしていた。

その頃から当社は各地のよい酒が有ると各地から仕入れ、日本名門酒会が出来

「お酒の共和国」の新しい考え方は酒業界でも評判になり

その頃から当社は各地のよい酒が有ると各地から仕入れ、日本名門酒会が出来

その頃から当社は各地のよい酒が有ると各地から仕入れ、日本名門酒会が出来

編集後記

「編集者の生まれる前年、警察の拷問で30歳で殺された作家が75年前の書いた小説が「お金の単位」を変えれば今の日本のことだと感じた。自殺者、無差別殺人、親が子を子が親を殺す、電話が詐欺道具、老人は捨てられ、子供は外で遊べない、物は大切にしない、等々は多喜二の時代より増えた。これが進歩で幸せか？人間が今のママ進んで地球は大丈夫か？ 極悪案

昨日、小林多喜二の「蟹工船」(講談社)を420円で買って50数年ぶりの再読だ。最近良く売れていると聞いて読み返し理由が判った。編集者の生まれる前年、警察の拷問で30歳で殺された作家が75年前の書いた小説が「お金の単位」を変えれば今の日本のことだと感じた。自殺者、無差別殺人、親が子を子が親を殺す、電話が詐欺道具、老人は捨てられ、子供は外で遊べない、物は大切にしない、等々は多喜二の時代より増えた。これが進歩で幸せか？人間が今のママ進んで地球は大丈夫か？ 極悪案



サカタワは酒屋・「東山めん坊」を営業していた昭和53年頃の写真